

---

## cultura popular

---

NAPOLEÓN ALMEIDA DURÁN\*  
AGUSTÍN MOROCHO ALVAREZ\*

### HOMBRES Y MUJERES DE TODOS LOS AYLLUS

*El Ayllu ha constituido en la historia de los Andes el grupo social más representativo de la cohesión colectiva. El trabajo que se presenta es el resultado de una investigación a propósito del papel que en la hora actual, a pesar de una institucionalización concretada por la presencia de un estado moderno, el ecuatoriano, los minúsculos y singulares grupos parentales de la provincia del Cañar, responden a los requerimientos organizativos para la reivindicación de derechos que les asisten así como la proyección de obras futuras, siempre en el contexto de las atávicas manifestaciones superiores de la cultura ancestral basadas en la interacción cultural – ecológica que explica mejor los aspectos siempre novedosos de la evolución social.*

---

\* Profesor Universidad de Cuenca

\* Funcionario Dirección de Educación bilingüe del Cañar

## **ESPACIO Y TIEMPO ASPECTOS GEOGRAFICOS:-**

### **Ubicación.-**

La provincia del Cañar, enclavada entre las regiones del Chimborazo, Azuay, Morona Santiago y Guayas, es una de las más reducidas del Ecuador, pues sus 4500 kilómetros cuadrados apenas representan un dos por ciento de la superficie nacional.

El área de TUCAYTA se encuentra ubicada en la parte central de la provincia del Cañar, al oeste del cantón y parroquia del mismo nombre, está delimitada por las siguientes coordenadas geográficas:

Latitud Sur: 02° 29' 40" a 02° 34' 21"

Longitud oeste: 78° 55' 06" a 79° 01' 15"

Los límites naturales del área: al norte el río Cañar; al sur las tierras comunales de la cooperativa Cañar Capac (comunidad de Quilloac), es decir, las elevaciones de Huahua Zhinzhun y el caballo Rumi; al este la quebrada de Pucuhuayco; y, al oeste las comunidades de Shuya y Puruvin. La altitud varía desde los 2750 hasta los 3400 metros sobre el nivel del mar.

### **Relieve-**

En el sector norte del área se

puede observar algunas planicies ( desde la quebrada Zhamszhan hasta la comunidad de San Rafael) con pendientes que van del 2 al 5% y, en algunas partes, mayores al 5%; conforme avanza la altitud las pendientes son más fuertes, entre el 10 y 30%, en estos sectores se encuentran mayor cantidad de área colinadas.

Al occidente de lo que constituye el canal de riesgo Patococha, encontramos un relieve que varía de colinado a fuertemente sicavado con pendientes que varían del 30 al 50 por ciento o más. En varios sectores se distinguen terrenos escarpados, no aptos para el desarrollo agropecuario.

Los agentes erosivos (viento y agua) actúan con gran intensidad en los sitios de pendiente pronunciada produciendo como resultado un proceso de desgaste en un lado y la acumulación o sedimentación de materiales en otros (hondonadas); así mismo se encuentran algunas planicies de tipo coluvial.

### **Clima.-**

Los datos climáticos corresponden a los registros de la estación meteorológica del cantón Cañar, procesados por el INERHI.

La temperatura media anual es de 10.8 C. con una variación térmica de 0.9 g. C. entre los meses más cálidos (enero, marzo, abril y mayo) y los más fríos (julio y agosto).

La precipitación media anual es de 450 mm., registrándose el mes más lluvioso con 71 mm. en abril y el más seco en julio con 22.1 mm.; respecto al volumen de lluvia anual no hay mayor variación de un año a otro.

La evapotranspiración potencial anual, calculada por el método Penman (método correlativamente más ajustado a la zona), es de 1062.9 mm.: con un máximo mensual de 197.3 mm. en agosto y, con un mínimo de 71.0 mm en febrero.

De acuerdo a la balanza hídrica

realizada para el área, observamos que hay déficit absoluto de humedad durante todos los meses del año; este comportamiento de la precipitación ha determinado que la zona presente condiciones semiáridas.

### **Hidrología-**

Por no disponer de datos de caudales del río Patococha y de la quebrada Pucaloma que desembocan en el Cañar, el INERHI realizó un estudio hidrometeorológico de la cuenca homónima

para luego hacer una extensión estadística pluviométrica hasta la bocatoma del canal principal (Patococha), obteniéndose los siguientes resultados:

- Caudal medio anual: 466 l/s
- Caudal medio anual con 80% de probabilidad: 383 l/s.

En la actualidad ya se están recabando datos en la bocatoma. Además, existen algunas vertientes que serán captadas hacia el canal principal, las que tendrán mayor beneficio durante el verano.



*Reunión Comunitaria*

### **Vegetación Natural y uso del suelo.-**

La parte alta y una buena parte del sector occidental se encuentran provistos de vegetación natural; gran cantidad de especies arbóreas nativas como: pinguil, chilca, quis-huar, sachacapuli, romerillo, pujín, gañal, yubar, guanto, quinoa.

En los sectores central y oriental del área encontramos de igual manera especies arbóreas nativas, pero en menor cantidad, así tenemos: cabuyo, capulí, retama y aliso. Existen algunas especies exóticas como: ciprés, pino y eucalipto.

El uso agrícola del suelo es notable especialmente en épocas lluviosas, es decir, desde diciembre hasta abril. Principalmente se cultiva maíz, trigo, cebada, papa, arveja, fréjol, haba y mashua. Los pastizales son limitados y ocupan una escasa extensión.

### **MARCO HISTÓRICO**

A pesar de que la casi tota-

lidad del territorio cañareño no ha sido estudiada desde el punto de vista arqueológico, la primera obra de González Suárez trata precisamente sobre los cañaris, "antiguos pobladores de la provincia del Azuay". A pesar de esto, no había presumido la existencia de "civilizaciones" precedentes, más bien se interesó en los problemas de las ruinas incas presentes en la enorme zona de ocupación de los cañaris y, y aún más se centró en la ubicación de la antigua Tomebamba, cuna del monarca, Huayna Capac. Esta aseveración causó una polémica, solamente superada cuando el sabio americanista Max Uhle hubo realizado su estudio en el sector de Pumapungo, ubicado al nororiente de la ciudad de Cuenca (Einzmann y Almeida.)

En la misma provincia del Cañar, hasta hoy existen los vestigios imperiales más importantes del país, esto es, Ingapirca. Estos emplazamientos de clara tradición peruana, cumplían una función cívico-militar y religiosa. (; Jaramillo P. 1976; ). El más cercano montículo que domina el valle

del Cañar y su cantón del mismo nombre, es Narrío y constituye el rasgo filiativo más claro del formativo medio del austro andino ecuatoriano. Max Ulhe, luego de haber estudiado la arquitectura imperial andina, visitó Narrío, y emprende la probabilidad de situar en el área mesoamericana el foco a partir del cual se desperdigaron por el sur grupos de cultivadores del maíz, logrando establecerse en lugares tan distantes como el valle de Cañar, con una antigüedad que se remonta hacia comienzos del segundo milenio antes de Cristo. El estudio emprendido en este

sitio a inicios de la década de los 40 por Collier y Murra permitió conocer la evolución de los “tipos” de recipientes en dos grandes épocas identificadas como: Antigua y Moderna. La época temprana de Narrío corresponde, al formativo ecuatoriano (2000 – 500 a.c.) y la tardía, al desarrollo regional (500 a.C. – 500 d.C.)

Durante el desarrollo regional, los elementos rituales nos indican que la región cañareña comparte las particularidades de los señoríos simples en la medida en que la jerarquización de los



*Preparando la tierra*

miembros del conjunto social está en directa proporción a la cercanía o lejanía parental con el jefe. Los excedentes de producción son o bien redistribuidos entre los individuos conformantes de los señoríos de la zona durante las fiestas o comercializados con productos de pueblos cercanos o distantes. A partir del siglo V. d. C. se desarrolla el período histórico conocido como “integración” por los arqueólogos. (Einzmann y Almeida 1991).

A comienzos del siglo XVI d. C. los cronistas españoles nos hablan de los cañaris, quienes poblaban una inmensa superficie andina limitada entre el sur del Chimborazo y el norte lojano. Son dos las tradiciones alfareras preponderantes en esta época en la zona del Cañar: Cashaloma y Tachalshapa. La configuración social es la de un señorío complejo, es decir, un conglomerado de grupos étnicos, cada uno de los cuales estaba comandado por un jefe superlocal conocido como régulo, cacique o curaca. Los cronistas del siglo XVI se refieren a tres regiones referenciadas de los “tér-

minos” cañaris durante el incario: Hatun Cañar al norte, Tomebamba en el centro y Cañaribamba al sur (Cordero Palacios 1986)

La incorporación de los grupos étnicos que hablaban la lengua cañari al imperio de los incas ha sido extensamente descrita, coincidiendo todos al señalar a Tupac Yupanqui como el rey y general de Cuzco que sometió al pueblo de Cañar a este estado centralizado que fue el Tahuantinsuyo. A pesar de los enfrentamientos bélicos entre peruanos y cañaris, laboralmente se insertaron en el sistema de prestaciones rotativas de trabajos agrícolas, de construcción de obras de ingeniería civil e hidráulica, etc. Los señores étnicos mantuvieron su rango; los incas, si bien impusieron la lengua quichua, fueron tolerantes con muchos aspectos de las culturas avasalladas de tal suerte que los primeros españoles que se instalaron en tierras conocieron más o menos intacto el sistema social anterior a la incursión incásica (Murra 1975). Un aspecto complementario y significativo se puede señalar ya que muchos

cañaris fueron movilizados debido a su gran belicosidad; según Marcos (1986), el cuerpo de la élite de la guardia personal de Túpac Yupanqui en el Cuzco, “ombligo del mundo”, y el grupo que velaba por la seguridad de la “huaca” más importante del Perú estuvieron conformados por militares cañaris.

Pasado el tiempo del incario, a los habitantes de la comarca les debió parecer más hostil e injusto el sistema al que por la fuerza fueron incorporados; concretamente durante el período colonial.

Pocos años después del descubrimiento de América la Corona española había racionalizado la penetración y colonización mediante la organización territorial en distritos de diferente tamaño o jerarquía y la codificación de leyes de “indias” para el control laboral de la inmensa masa humana sometida. Específicamente, a partir de 1557, la gran mayoría de los vastos territorios cañaris pasaron a formar parte de la jurisdicción de la ciudad de Cuenca y sus habitantes fueron asignados

a los primeros encomenderos; sin embargo según Chacón (1982: 1), para la época, el sector, adscrito al virreinato peruano, disponía de muy pocos indios para el servicio.

A partir de 1570 el Virrey Francisco de Toledo ordena la agrupación de la población en los denominados “pueblos de indios”, que representaba una virtual copia del sistema administrativo de los españoles: así, en cada pueblo se organizaron cabildos y elecciones de alcaldes indios, al servicio de los encomendaderos españoles; algunos pueblos fundados en la jurisdicción de cuencana fueron Azogues, Gun ,Cañar y Déleg (Chacón 1982: 11).

La segunda mitad del siglo XVI está caracterizada por el intento de adaptación del indígena del Cañar al Corregimiento español de Cuenca. El siglo XVII y la primera mitad del XVIII se caracterizan por un lento repoblamiento de la zona y la paulatina instauración del régimen hacendario que tan profundas huellas dejaría en los tiempos republicanos.

En 1771 el corregimiento se convierte en la Gobernación de Cuenca (Espinoza y otros 1982: 33).

Entonces, los últimos tiempos de la colonia favorecieron la consolidación del régimen oligárquico criollo que giró en torno a la producción de las haciendas. El huasipungo y el concertaje aseguran la cosecha de mucho trigo porque la zona vende el cereal a muchos lados. Esta es la razón por la cual más grandes latifundios conformaban la zona del Cañar que en el resto de la Gobernación de Cuenca. Es por esto quizás que también son más numerosos los quichuahablantes actuales. Ocurre, sin embargo, que aunque algunas comunidades de hoy podrán constituir la herencia de la movilidad poblacional dirigida hacia la zona desde los confines del imperio de los incas, a las etnias locales se sumaron además, durante la colonia española tardía, muchos indígenas del Chimborazo, para quienes más conveniente que sucumbir les resulta incorporarse al sistema de servidumbre vigente en Cañar.

## **INTENTOS PRELIMINARES DE LA ORGANIZACIÓN “TUCAYTA”**

A cinco personas se aplicó las siguientes interrogantes: ¿por qué surgió la idea de agrupar a las comunidades?; ¿quién o quiénes generaron la idea?; ¿Cómo estuvo organizada la población antes que se estructurara la TUCAYTA?; ¿antes de que apareciera TUCAYTA, qué tipo de administración existía?; ¿Cuáles fueron los objetivos iniciales que se formularon para el advenimiento de la TUCAYTA?.

### **Entrevista: José Antonio Quinde B.**

1. “la idea de agrupar a las comunidades nació desde que apareció la Misión Andina aquí en la provincia del Cañar en el año de 1962. Como es conocido que las comunidades tenían personería jurídica a nivel local, entonces el interés de esta institución fue fortalecer a las comunas y luego en el

año 1964 se dio la reforma agraria a nivel nacional. Es cuando las agrupaciones indígenas lograron fortalecer y constituirse en organizaciones de primer y segundo grado.

En el año de 1970 se establece la Unión Provincial de Cooperativas y Comunas del Cañar; eso permitió que las organizaciones indígenas a nivel local y parroquial traten de organizarse para poder administrar ciertos trabajos o para atender las necesidades de las comunas locales.

La TUCAYTA, en primer

lugar se constituyó especialmente en el área que antes fue la hacienda de Guantug, porque en esta parroquia de Cañar las bases son cooperativas y comunas. Cooperativas porque el mismo gobierno alentó el hecho de que para adquirir la tierra debían formar este tipo de organización; en cambio las comunas son las organizaciones más antiguas creadas entre 1937 y 1945.

Entonces, era necesario aglutinar esas organizaciones para atender las demandas de las bases, con ello constituir la Tucayta. Por otro lado cons-



*Minga*

tituyó también por interés del canal de riego porque al realizar la reforma agraria en la hacienda de Guantug existía un proyecto de canal de riego desde 1970, para lo cual era necesario constituir esta organización”.

2. “Los generadores de la TUCAYTA fueron Antonio Quinde Buscan, José Pichisaca G., porque en este tiempo ya eran dirigentes tanto provinciales como nacionales, ya tuvieron madurez en el criterio organizativo, desde ese entonces ha generado la idea para formar organizaciones parroquiales no solamente la TUCAYTA, sino también otras como FOCAI en la parroquia de Ingapirca, El Tambo, General Morales, etc., porque la base fundamental era un cambio social dentro de las comunidades indígenas. Además de los mencionados compañeros colaboraron también Antonio Guamán Shinin, José María Pichisaca, Mariano Shinin, y otros dirigentes de las cooperativas y

comunales; así, como también mestizos de la parcialidad de Chaglaban Pedro Serpa, Nicolás Villa, entre otros”.

3. “La población antes que se estructurara la Tucayta funcionaba a su manera; como el caso de las cooperativas, las tareas que hacían eran independientemente en cada uno de los sectores, igual caso era las comunidades, en cierto sentido existían comunidades muertas porque el Cabildo no funcionaba y muchas de las veces la gente no conocía el deber, el derecho y las obligaciones dentro del Cabildo. Sin embargo, en las cooperativas los dirigentes sí conocían las obligaciones para conducir mejor hacia el progreso del mismo; logrando quitar la función de Cabildo en las comunidades; entonces no existía unidad, compañerismo, trabajo mancomunado; lo único que había era interés individual, trabajar cada uno en sus parcelas que había entregado el IERAC a estas cooperativas. Por lo tanto, se ha visto la necesidad de

organizar para realizar actividades de infraestructura en beneficio de esta zona”.

4. “A nivel local la administración estaba a cargo de las cooperativas y comunas, a través de sus Cabildos, luego se formó el precomité de canal de riego, especialmente porque la zona era bastante seca, ya que la reforma agraria entregó únicamente lotes de terreno, dicho proyecto no funcionó; en él constaba entregar créditos, asesoramiento técnico y construir ciertos servicios públicos, pero no lo realizó, el IERAC nos falló. Por lo

tanto, esta organización duró durante 2 años, la misma que se dedicó más en gestión para la construcción del canal de riego. En primer momento se había pensado que la construcción se realice, a través de fuerza humana. En 1973 iniciamos desde la orilla de la laguna Patacocha a salir en el sector Cruz Pungo, pero la inclemencia del tiempo impidió que se realice la obra; durante este trabajo la gente empezó a sufrir, incluso dos personas desaparecieron, se fueron a darse en Biblián porque la parte alta de esta



*"Deshierbando papas"*

zona es sumamente lluviosa y pasa tapado con bastante neblina, lo cual dificultó trabajar normalmente.

Entonces, esto motivó nuevamente a buscar otro camino, pero no se ha desmayado la aspiración que se tenía, de esta forma el precomité estaba conformado de la siguiente manera: presidente, José Pichisaca Guamán; tesorero, Pedro Serpa; secretario, Nicolás Villa”.

5. “los objetivos iniciales que se formularon para el advenimiento de la Tucayta fueron los siguientes:
  - Unir todas las comunas para un beneficio común, de manera especial de los pueblos indígenas, que tratamos de organizar para luchar conjuntamente.
  - Luchar políticamente e ideológicamente por un lado y por otro, por obras de infraestructura como caminos vecinales, la luz eléctrica, agua entubada, canal de riego, etc., que carecíamos y carecen hasta la actualidad algu-

nas comunidades de estas obras.

- Otros de los objetivos es fomentar la educación para nuestros hijos, por eso la Tucayta, cuenta con elementos preparados, bachilleres en todas las ramas y superiores, entonces creemos que la educación es la base fundamental para el cambio social.
- Por otro lado en la actualidad, la organización persigue que el proyecto Patococha pase directamente a manos de la Tucayta, creemos que nosotros también tenemos esa posibilidad de administrar y dirigir tanto proyectos como instituciones públicas.”

#### **Entrevista: José Pichisaca Guamán**

1. “Antes de la Tucayta, había un precomité del proyecto Patococha, la misma que estaba destinada hacer gestiones

por el riego, especialmente dentro de la zona del cantón Cañar que muchos años veníamos sufriendo; como el trabajo estaba avanzado y para conseguir fondos tanto del estado como de las otras instituciones financieras, nosotros como beneficiarios, las comunidades, debíamos presentar una organización jurídica o legal; entonces esto fue el motivo o la idea de agrupar las comunidades, para que luego la Tucayta busque sus trámites para que el proyecto avance.

Además, nuestra idea no fue solamente por el canal de riego, sino también ya se pensó agrupar a nivel parroquial que después sería adscrita a la Unión Provincial de Cooperativas y Comunas del Cañar.

2. “Estas comunidades aledañas al cantón Cañar, que como pedían la base legal, teníamos que reunir en una asamblea general en el instituto Quilloac donde hicimos un taller seminario de unos tres días para buscar los objetivos y la organización misma de este

proyecto, en donde de varios exposiciones logramos estar de acuerdo con este nombre TUCAYTA, es decir, de los mismos compañeros de las comunidades de base.

En este seminario taller estaban presentes las siguientes comunidades y cooperativas: Quilloac, San Rafael, Cuchucun, Cooperativa 24 de junio, comuna de Ayahuayco, Yanallpa, cooperativa de San Antonio del Cañar, comuna Chaglaban, Correhuco, La Posta, Chuchucan, Jirincay Shizhu.

Esta idea fue generada especialmente de los dirigentes o líderes antiguos: Antonio Quinde B., José Pichisaca G., Fidel Guamán Quinde, Mariano Shinin, Luis Padrón, Agr. Víctor Ortiz, Aurelio Amoroso, padre Ángel María Iglesias y otros dirigentes de cada una de las comunas.

3. “Antes de la Tucayta la organización estaba organizada en forma comunal; cada comuna funcionaba a base de Cabildo a la vez cada Cabildo tiene su programa de trabajo, y

las cooperativas funcionaban individualmente con sus directivos.

4. “La administración estaba a través del Cabildo como se ve hasta la actualidad en las comunidades con su presidente vicepresidente, secretario, tesorero, síndico

y vocales respectivamente y lo mismo en las cooperativas, nada más aquí incluiría el gerente quien es encargado de administrar fondos.

5. “los objetivos iniciales fueron los siguientes:
  - Lograr el sueño que tenían nuestros antepasados,



*Tomando "fuercita"*

disponer de un canal de riego.

Tener una organización parroquial adscrita a la Unión Provincial de Cooperativas y Comunas de Cañar (UPCCC)

Tener una educación dentro de las comunidades campesinas.

**Entrevista: Pedro Solano Palcon, Manuel Caguana Pinguil y Manuel Jesús Morocho Shinin.**

1. “Antes de que exista oficialmente la Tucayta las comunidades concretamente las de Quilloac, San Rafael y Cuchucun, fueron ya los pioneros en coordinar la organización de unión provincial de cooperativas y comunas del Cañar. Entonces, las mismas tuvieron las ideas de satisfacer necesidades como principalmente la del riego y como existía una serie de instituciones trabajando en estas comunidades; entonces la idea era que esos organismos trabajen en una sola.

2. “Como en estas tres comunidades mencionadas hubo muchos dirigentes que han conformado, no solamente a la Tucayta, a la UPCCC, sino inclusive a la organización regional o nacional como ECUARUNARI, entonces son dirigentes con amplia experiencia ellos tuvieron la idea de crear una organización en esta zona.”

“La UPCCC tenía intento de formar la organización por parroquias, ya que en este tiempo no teníamos organización de este tipo en esta parroquia, por lo tanto estos dirigentes con ánimos de trabajar en lo organizativo, concretamente nos referimos a los compañeros: Antonio Quinde, José Pichisaca, quienes dieron el avance a esta organización.”

- 3 . “Antes que organizara la Tucayta, en sus primeros momentos en este sector existían comunidades, cooperativas y en algunos sectores estaban con tendencias de hacer comunidades jurídicas; luego un intento de los compañeros

para organizar la TUCAYTA, porque había gran necesidad de un canal de riego..”

4. “La administración fue directa en sus comunidades, como actualmente cada una tiene su propia administración, que han venido manteniendo desde muchísimos años atrás y las cooperativas llevan un tipo de administración impuesto al nivel del ministerio de agricultura, que daba algunas guías a las cooperativas agrícolas y agropecuarias. pero cuando hubo el precomité del proyecto Patococha todas las organizaciones beneficiarias ya se organizó a través de un pre directivo siendo conformado por un presidente, vicepresidente, secretario, tesorero y dos vocales por cada comunidad.
5. “Para que esta organización se inicie tuvimos muchos objetivos, pero entre los más importantes tenemos:
  - Realizar gestiones para obtener un canal de riego en la zona.
  - Otro objetivo fue, en que esta zona trabajaban

muchas instituciones, entonces el fin era que estos organismos se unan y así, trabajar conjuntamente con un proyecto.

- Tener una educación propia a nivel indígena, en primer instancia para reclamar a nivel de las escuelas porque los profesores no cumplían con el horario debido, más bien hacían como una especie de burla a los niños y por otro lado, prácticamente queríamos organizarnos para ver cómo mismo y de qué manera es la educación, posteriormente luchamos para que la educación sea desde nuestro punto de vista y planificado en nuestras comunidades.”

### **EL TUCUY CAÑAR AYLLU-CUNAPAC TANDANACUY (TUCAYTA)**

#### **Antecedentes históricos.-**

Los actuales asentamientos

de la población campesina, que comprenden el área de influencia del canal de riego Patococha, presentan diversos orígenes y, en particular, tiempos de constitución. Todos aquellos que se localizan en la periferia del centro poblado cantonal del Cañar, en tierras de topografía plana, fueron en el pasado comunidades campesinas "libres", es decir, estuvieron constituidos por propietarios privados independientes tal es el caso del centro parroquial Chorocopte, La Capilla, Quilloac, Corrihuco, Chaglaban y La Posta.

Si bien es cierto que el cre-

cimiento demográfico en estas Comunidades y presión sobre las tierras de la hacienda vecina de Guantug, dio orígenes a ciertos procesos de parcelación y extensión de las fronteras agrícolas campesinas, particularmente en el sector de Chorocopte y la Capilla, no es menos cierto que los limitados de estos procesos en las restantes Comunidades, y progresiva subdivisión de las parcelas por efectos de crecimiento y evolución familiar, impulsaron a que muy tempranamente muchos de estos sectores se vincularon a la hacienda en base a las relaciones de trabajo "llaneros" y, en otros



*"Saque" de papas*

casos, ingresaron a ella como “arrimados” de los huasipungueiros, a fin de complementar y/o alcanzar su reproducción familiar.

Entre estos sectores cabe destacarse los de las comunidades de Quilloac, y Cuchucun, quienes hacen uso de las yanaperias para tener acceso a recursos como la leña y los pastos, monopolizados por la hacienda de Guantug. Por tal usufructo los campesinos debían devengar tres días de trabajo semanales y, en otras ocasiones, asistir a las “mingas” programadas por la hacienda, cuyo sistema productivo esencialmente agrícola y bajo niveles de mecanización, exigían alto volúmenes de fuerza al trabajo, particularmente en los períodos de siembra y cosecha.

Otros asentamientos como los de Yanachupilla y Jiricay, situados en las estribaciones del cerro Chuquirahua, en tierras de topografía ondulada, surgen y constituyen hacia mediados del pasado siglo, por efectos de la participación de la hacienda de Guantug, las que son adquiridas en forma individual por campe-

sinos libres y, en menor medida, por algunos empleados de dicha hacienda

La aplicación de la Reforma Agraria, hacia principios de la década del sesenta, por medio de la cual son abolidas las relaciones de trabajo precarias y en particular se hace entrega de ciertas parcelas de tierra a los huasipungueiros, da origen al surgimiento de los nuevos asentamientos de campesinos: San Rafael y Guantug Loma, vecinos de Yanachupilla y Quilloac, en tierras de topografía onduladas y semi-planas

En otra medida, en el proceso de reagrupación de los huasipungueiros, se extiende poblacionalmente la comunidad de Quilloac y en menor medida, el centro parroquial de Chorocopte.

Por medio de este proceso, el grupo de la población huasipunguera, pasa a constituirse en propietarios individuales, en tanto que un importante sector de arrimados a los huasipuntos, que actuaban como fuerza de trabajo dentro de la hacienda, pasa a

engrosar el sector de campesinos sin tierra, situados como “allegados” entre su parentela y familia, residentes en las distintas comunidades de la zona. Esta situación, a más de la transformación ganadera de la hacienda, impedimento del uso de relaciones yanaperas y, por lo tanto, imposibilidad de usufructuar de ciertos recursos hacendatarios, y limitaciones en la demanda de fuerza de trabajo, agudizaron las condiciones de reproducción y complementariedad de las economías campesinas y, en particular, estimularon la presión de estos sectores sobre las tierras de la hacienda

En este contexto, no al margen de conflictos entre las comunidades y hacienda, hacia fines de la década del sesenta, se da paso a la profundización de la Reforma Agraria y definitiva parcelación de la poderosa hacienda Guantug. En efecto, para tal objetivo se procede a constituir las pre-cooperativas campesinas, destacándose entre ellas las de Quilloac, San Rafael, Guantug Loma, 24 de junio, San Antonio de Cañar, y una constituida por sujetos de la cabecera

cantonal, posteriormente disuelta, sin por ello dejar de tener acceso a las tierras en parcelación

A través de este proceso, surgen los asentamientos de 24 de Junio, San Antonio de Cañar y Ayahuayco que, en este caso, accede a la tierra bajo una organización comunera. Situándose todos estos entre las estribaciones y mesetas de los cerros Chuquirahua y Ovejería y el río Cañar. De igual modo, en mayor o menor medida, experimentan cierto crecimiento poblacional los centros de Quilloac, San Rafael y Guantug Loma por cuanto pasan a residir aquí numerosos socios de las cooperativas. Otras tierras que entran en parcelación, situadas en la periferia del centro parroquial de Cañar y vecinas a las comunidades de Cuchucún, Corrihuco, Ghaglabán y la Posta, no generan igual crecimiento poblacional, por cuanto son adquiridas por personas del “pueblo”, que mantienen su residencia en el centro urbano

Si bien muchas de estas cooperativas se constituyen con campesinos de las comunidades

que actualmente les dan nombre como las de Quilloac, San Rafael y Guantug Loma, de origen libre o huasipungueras, es interesante destacar que tanto estas como las restantes, están conformadas por campesinos provenientes de muy diversas comunidades del cantón Cañar, situación que las imprime características muy particulares al funcionamiento actual de las cooperativas, como veremos más adelante

En efecto, las cooperativas de 24 de Junio, San Antonio de Cañar y la comuna Ayahuayco, en particular, que surgen como nuevos asentamientos poblacionales, se conforman con gente proveniente de localidades como Cuchucún, Corrihuco o la posta, en las tierras bajas, y de Jirincay o Yanachpilla, en las tierras altas. Esta diversidad de los componentes de las cooperativas parece provenir de la libre asociación, relaciones de amistad o parentales, posibilidades económicas, independencia ideológica de la hacienda y, en especial, de la necesidad de cerrarle el paso a las iniciativas de los sectores urbanos, que también presionaban

y estaban en mejores condiciones económicas para adjudicarse las tierras en proceso de parcelación

En el aspecto social, todas aquellas comunidades de origen libre y vinculadas al sistema hacendario tradicional, como las de Quilloac y Cuchucun, y otras que surgen con el proceso de reforma agraria, que actuaban como huasipungueros, con las de San Rafael y Guantug Loma y, en menor medida, otras como las cooperativas de San Antonio del Cañar y 24 de junio, son esencialmente de composición indígena, en tanto los restantes son predominantemente mestizas. No por ello dejan de existir algunos indígenas, pero su resistencia es minoritaria.

Esta situación diferenciada en el aspecto étnico y, en particular de inserción en el antiguo sistema tradicional hacendario, ha determinado que sean los sectores indígenas quienes presentan los más altos niveles de analfabetismo y, en particular, índices de escolaridad y, en general, de aislamiento y marginación respecto

a las iniciativas seccionales, que se han orientado principalmente hacia aquellos sectores alejados al centro poblado cantonal, de composición mestiza y de mayor articulación al funcionamiento urbano. Lo anterior se puede formar claramente en la inexistencia de servicios básicos como la luz eléctrica, agua, escuelas y en menor medida, caminos. Una excepción en este aspecto lo constituye la comunidad de Quilloac.

#### **ORGANIZACIÓN, REALIZACIÓN Y PERSPECTIVAS DE LA “TUCAYTA”**

#### **Organización social.-**

Respecto a la organización social del grupo humano de Patococha, se hace referencia a dos instancias relacionadas entre sí: la organización social informal, y, la organización social formal.

La primera forma de organización social y que históricamente es la más antigua, se fundamenta en las relaciones de parentesco (real o ficticio) que funciona o atraviesa lo referente a las relaciones de producción y procesos productivos en general.



*Reparto de papas*

La segunda forma organizativa es un tanto artificial y su objetivo fundamental es la relación con el exterior, con la sociedad nacional, es una instancia de carácter administrativa y político, debido a las características de los procesos de desarrollo en nuestro país.

En general, las organizaciones campesinas indígenas en el Cañar han tenido un proceso más o menos largo hasta la conformación de la organización de primer grado: unión provincial de cooperativas y comunas del Cañar (UPCCC). La mayoría de las organizaciones de base, principalmente las cooperativas, se originaron a través del proceso de la reforma agraria, es decir, que se constituyeron con un objetivo especial: adquirir tierras para cultivar y subsistir.

Gran parte de las organizaciones de bases comunas y cooperativas se organizan y constituyen la UPCCC, la misma que viene trabajando en pro de sus filiales para vías, así:

En el área Patococha-Cañar,

existe la organización parroquial denominada Tucuy Cañar Ayllacunapac Tandanacuy "TUCAYTA", filial de la UPCCC; la misma que se formó el 19 de marzo de 1984, en una sesión "seminario" en el instituto normal de Quilloac, con el fin de organizarse ya sea para realizar actividades de producción de la tierra, recursos naturales, fomentar la educación y muy especialmente como es el de ser la organización responsable a nivel campesino del proyecto de riego Patococha; su primera denominación fue comité riego Patococha.

En esta asamblea –seminario taller- se eligió como presidente, al compañero José Pichisaca Guamán; vicepresidente, al compañero Antonio Quinde Buscan; secretario, al Segundo Morocho Shinín; tesorero, Fidel Guaman Quinde y vocales Santiago Guamán Pichisaca, Fernando Álvarez Quinde, Manuel Caguana Pinguil y Martín Guamán Campoverde respectivamente.

Esta organización aglutina a las siguientes comunas y cooperativas:

### **COMUNAS**

San Rafael  
Quilloac  
Cuchucún  
La Posta  
Shizhu  
Corriuco  
Yanachupilla  
Juricay  
Ganshi  
Yuracasha  
Ayahuayco  
Shayan-Rumi  
Curiurco

### **COOPERATIVAS**

San Rafael  
Cañar Capac  
24 de junio  
Virgen de la Nube  
Santo Domingo del Chuchucán  
San Antonio de Guantug  
Loma  
San Antonio del Cañar  
Adán y Eva

La TUCAYTA en una primera etapa orientó todo su trabajo a realizar gestiones en torno al canal de riego Patococha; posteriormente y hasta la actualidad, está preocupada por la implementación del proyecto de desarrollo para el área puesto que es la organiza-

ción campesina responsable de coordinar con las instituciones que eventualmente puedan trabajar en la zona, es decir, que tiene el poder de decisión sobre su futuro.

Al interior del área de Patococha se han generado ya algunos programas de carácter socio-organizativo. Actualmente la Tucayta como organización de segundo grado ha alcanzado un índice aceptable de madurez, lo mismo se puede afirmar para algunas organizaciones de base; tal grado de madurez se ha logrado exclusivamente a nivel de los grupos dirigentes ya que son las mayores oportunidades de formación que han tenido. En cuanto a la organización de base, unas participaron en el proceso de reforma agraria (las cooperativas) y otras han recibido el apoyo constante de varias instituciones de carácter educativo, tal es el caso de Quilloac.

### **Las mujeres la organización**

La UPCCC posterior a su fundación, consciente de la necesidad de la organización y capacitación de la mujer, en el año de 1985,

día internacional de la mujer, establece el “Movimiento de Mujeres Trabajadoras de Cañar”

La TUCAYTA, sintiendo la necesidad de la organización de la mujer a nivel provincial, impulsó el “movimiento de mujeres campesinas del Cañar”, en 1986. En el mismo año se incorporó el trabajo de una mujer promotora para facilitar las actividades de organización con la mujer; tal como es el caso de la compañera María Josefina Mercedes Alvarez..

El trabajo de organización al inicio fue difícil, por el hogar, los hijos, el compañero, no había interés y tiempo para participar en la organización.

Posteriormente se han entablado conversaciones para concientizar sobre la necesidad de su incorporación en la organización de la comunidad.

En este proceso de organización la Tucayta está llevando adelante un auto diagnóstico de la comunidad con el objetivo de conocer sus propios problemas desde dentro y realizar un proyec-

to que enfrente y solucione esos asuntos y satisfagan las necesidades que tiene la mujer campesina.

La TUCAYTA entiende, que la no participación de la mujer dificulta y debilita su trabajo en la organización, no ayuda a marchar. Se enfoca la problemática a nivel general, como un problema de la organización campesina en su conjunto, la lucha es una sola en el interés de modificar las condiciones existentes.

En la lucha política y organizativa en general, el papel de la mujer es muy activo, existe una participación conjunta aunque en el ejercicio de cargos sea distinto.

Se considera que la capacitación debe ser conjunta para todas, la mujer entiende que el problema es único y que esto ayudará al fortalecimiento de la organización.

Formas de organización: las mujeres se han organizado básicamente en torno a tres actividades que funcionan en organizaciones de base y son: taller de artesanías, huertos comunitarios y cría de animales menores.

Esas actividades cumplen una doble función: se ha visto la necesidad de producir para abastecerse, para su autoconsumo, como la producción para la venta y el mercado y así obtener créditos económicos que vayan en beneficio del grupo o comunidad.

En los talleres de artesanías, se realizan tejidos en telares, tejen chompas, hilan ya sea como trabajo del grupo o familiar.

Se inició el trabajo en los talleres con el aporte individual de los miembros de grupo. Ya sea de materia prima (lana, etc.) o un aporte económico.

Posteriormente fueron creciendo y ampliando las necesidades, siguió así un proyecto financiero de la mujer, para mejorar el trabajo de las artesanías y comprar más materias primas, instrumentos o materiales de trabajo (máquinas de coser, etc.). En cada comunidad existen estos talleres de artesanías dependiendo del grupo de mujeres que existe y su organización.

En estos talleres se confeccionan básicamente: vestido (camisetas, faldas, pantalones, etc.) y las artesanías mismas (bolsos, bufandas, chompas, etc.). El taller de artesanías es



*Paisaje*

complemento de los huertos comunitarios.

Los grupos de mujeres realizan estas dos actividades, destinado dos días de la semana para este trabajo. Los grupos recogen los productos de los huertos ya sea para beneficio del grupo (invertir) o para beneficio de la comunidad. Estos huertos también satisfacen necesidades de salud, alimentación y nutrición.

Trabajan al partido con los dueños de la tierra o la gente de la comunidad presta sus tierras para que sus mujeres compartan las tareas. Los que producen los huertos comunitarios satisfacen necesidades del autoconsumo y en pocas cantidades comercializan al mercado, están en proceso de adaptación y experimentación de productos.

#### **REALIZACION DE OBJETIVOS.-**

Para la formación de la organización de la Tucayta se formularon los siguientes objetivos: el proyecto de canal de riego, acti-

vidades de producción, fomentar la educación y capacitación, conservar los recursos naturales, de los cuales hasta la actualidad se encuentra realizado aunque no en su totalidad así: canal de riego Patococha: como hechos dicho en las líneas anteriores el riego constituyó uno de los principales finalidades, en donde hasta el momento esta obra se ha realizado bajo la responsabilidad y dirección técnica del instituto ecuatoriano de recursos hidráulicos (INERHI) y la central ecuatoriana de servicios agrícolas (CESA) .

En lo que se refiere las obras físicas, la construcción de canales (principal, secundario, terciario y cuaternario), se ha incorporado 1373 hectáreas al riego.

El canal contempla una extensión de 28 km de longitud, que extiende su bocatoma en el río Patococha hasta su desagüe en la quebrada de Puco Huayco, beneficiando a 1200 familias y que mejora las condiciones de vida del sector campesino de la zona.

La construcción de esta obra fue financiada por COTEZU-

ECUADOR (instituciones públicas y privadas). Sin embargo, las instituciones han querido manipular a la organización de acuerdo a sus políticas, pero el grado de la organización ha hecho que esto no suceda así. El INERHI, quiso hacer su propia organización de riego separado de la Tucayta, pero no se permitió jamás esta política.

**Actividades de producción:** en producción podemos decir que se está realizando una capacitación técnica sobre formas de producción; se está realizando investigaciones para cambiar nuevas variedades de cultivos ya con el riego.

**Educación-capacitación:** la Tucayta está apoyando a la educación bilingüe, ya que la finalidad de ella es que la educación sea planificada en nuestras comunidades, de acuerdo a la realidad del medio; vigilando inclusive la actitud de los profesores bilingües. Además, la organización desde hace varios años viene realizando capacitación campesina en el sentido socio-organizativo.

**Recursos Naturales:** se está instalando parcelas administrativas como medio de capacitación y concientización sobre la importancia de los mismos, porque a través de ello el campo se mantiene sano.

### **PERSPECTIVAS DE LA ORGANIZACIÓN.-**

Esta organización tiene proyectado algunas perspectivas hacia el futuro, así:

- **Capacitación y organización campesina:** en la actualidad se ha visto la necesidad de capacitar en nuestras comunidades campesinas, para que así los dirigentes y miembros tengan una ideología social y lleguen a una unidad; es por eso la Tucayta en el momento ha venido desarrollando cursos de capacitación, para el fortalecimiento de las organizaciones de base. A la vez apoyando también a la organización de las mujeres en diferentes actividades como: artesanías, crianza de animales menores,

huertos familiares, y seguirá realizando mas capacitación socio-organizativa.

- **Campo económico:** aquí se puede señalar que la agricultura es la base principal para la vida del campesino, a pesar de que sus tierras están distribuidas en pequeños pedazos, en las que cultivan productos con el mínimo apoyo técnico y asesoramiento de las instituciones encargadas. Así mismo se cria animales tanto menores como mayores, pero también con deficiencias, ya que afectan las enfermedades a los animales existentes.

En cuanto se refiere a la comercialización de estos productos tanto agrícolas como agropecuarios, existe una serie de problemas, porque el campesino indígena es abusado por intermediarios, quienes pagan a precios bajos. Por estas circunstancias la Tucayta ha emprendido tener propios medios técnicos indígenas en estas ramas para buscar soluciones posibles.

- **Campo Político:** al referirnos a la política se hace alusión

a la política organizativa y no a la politiquería como lo hacen los mestizos, en la cual debemos buscar una coordinación entre las diferentes organizaciones ya sea locales, parroquiales, provinciales y nacionales, así la Tucayta tiene relación con la UPCCC y está con la CONAIE.

Cabe señalar, también que nuestra organización se cuida de las instituciones internacionales y ciertas sectas religiosas, para no sentirnos destruidos y debilitados, ya que estos organismos tratan de influir con pensamientos falsos, divisionistas, destructores, etc.

- **Campo Natural:** Desde el punto de vista histórico la cultura de nuestros antepasados estaba muy avanzada. Ellos tenían una política organizativa comunitaria, sus artesanías, costumbres, tradiciones, e idioma, la religión, sus vestimentas propias, etc. Tuvieron avances extraordinarios en todas las ramas del saber, pero lamentablemente

con la llegada de los españoles, todos estos adelantos ideológicos y culturales fueron exterminados y sustituidos por otros pensamientos políticos, religiosos, ideológicos, etc. implantando así, la individualidad, egoísmo, aculturación. Pero la organización campesina Tucayta, y con la labor de la educación bilingüe Intercultural, están tratando de rescatar los aspectos culturales más fundamentales para fomentar nuestra identidad.

- **Campo Educativo:** gracias a las gestiones de nuestros límites anteriores, la organización ha adquirido el actual centro educativo instituto pedagógico intercultural bilingüe, ya que la educación es uno de los más importantes en la vida del hombre porque, a través de ella se llega a formar hombres capaces para conducir la sociedad, por esta razón la organización campesina ha priorizado la educación de la niñez, de la juventud, y de los adultos.

En este sentido la Tucayta



*Paisaje*

tiene una misión de buscar financiamientos para realizar obras de infraestructura de la educación primaria y de la alfabetización, en las comunidades más necesitadas. ■

## **BIBLIOGRAFIA**

### **CHACON ZHAPAN, J. 1982:**

La república de los indios en la antigua provincia de Cuenca. En "Ensayos sobre Historia Regional, Casa de la Cultura Ecuatoriana, Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Cuenca, pp. 1-29, Cuenca.

### **CORDERO PALACIOS, O. 1986:**

Estudios Históricos (selección). Banco Central del Ecuador, Colección Histórica, n.9, Cuenca.

### **EINZMMAN, H. y N. ALMEIDA 1991:**

La Cultura Popular en el Ecuador, T. VI, Cañar. Centro Interamericano de Artesanías y Artes Populares, CIDAP, Cuenca.

### **ESPINOZA, L. y OTROS 1982:**

La gobernación colonial de Cuenca: formación social y producción mercantil simple (aproximación teórica-histórica). En ensayos sobre historia regional, Casa de la Cultura Ecuatoriana Núcleo del Azuay, Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Cuenca, Cuenca.

### **JARAMILLO, P., M. 1976:**

Estudio histórico sobre Ingapirca, Centro de Publicaciones, Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Quito.

### **TUCAYTA 1984:**

Documentos de fundación de la TUCAYTA. Cañar, manuscrito.

### **TUCAYTA 1986:**

Proyecto de desarrollo integral de las organizaciones campesinas de Patococha, Cañar, fase 1987 – 1989, manuscrito..

### **Nota:**

El estudio se realizó a finales de la década anterior

